

# Commentaire 16 images du Congo RDC

## 1. Le pays

Auparavant, le pays s'appelait le Congo belge pendant la période coloniale (1908-1960) et Zaïre entre 1971 et 1997. Aujourd'hui, nous parlons de la République Démocratique du Congo (RDC). Situé au centre du continent africain, c'est le 2ème plus grand pays d'Afrique après l'Algérie, il fait 56 fois la Suisse. Il touche l'océan Atlantique et fait frontière avec l'Angola, la Zambie, la Tanzanie, le Burundi, le Rwanda, l'Ouganda, le Soudan du Sud, la République Centrafricaine et la République du Congo (Congo Brazzaville).



# 2. La capitale



Kinshasa est la capitale de la République Démocratique du Congo. Pendant la colonisation belge (de 1885 à 1960) son nom était Léopoldville, en l'honneur du roi des Belges Léopold II qui régnait à ce moment-là. Kinshasa est située dans l'ouest du pays, sur le cours inférieur du fleuve Congo. La ville a été construite sur la rive sud, elle se trouve en face de Brazzaville, capitale de la République du Congo. Elle compte aujourd'hui presque 20 millions d'habitants! Comme dans les autres grandes capitales, ça grouille de partout, en effet, les camions, bus, voitures et motos circulent sans arrêt.

## 3. Le drapeau

« Son emblème est le drapeau bleu ciel, orné d'une étoile jaune dans le coin supérieur gauche et traversé en biais d'une bande rouge finement encadrée de jaune. » La couleur bleu ciel symbolise la paix, la bande rouge représente le sang des martyrs, la couleur jaune est le signe de la richesse du pays tandis que l'étoile jaune renvoie à un pays uni promis à un avenir radieux.





#### 4. Les habitants

Plus de 80 millions d'habitants vivent dans le pays. Près de la moitié de la population a moins de 15 ans. S'il n'y avait pas de conflits armés, cela représenterait une grande force de travail pour le pays. C'est le 4ème état africain le plus peuplé après le Nigeria, l'Éthiopie et l'Égypte. Il y a environ 250 ethnies, chacune possède son propre mode de vie, comme les danses, la musique, l'artisanat...

Parmi les habitants, 45% sont catholiques, 38% sont protestants, 12% sont musulmans et 5% appartiennent à d'autres religions. Il y a de plus en plus de différentes sectes, c'est un grand défi pour le pays.



# 5. Les paysages



Le pays possède beaucoup de terres fertiles et des paysages différents : les forêts tropicales denses et humides, les montagnes, les plateaux couverts de savanes, le bassin du fleuve Congo... De plus, il a beaucoup de grands lacs (lac Tanganyika, lac Edouard, lac Kivu).

# 6. Les langues

La langue officielle est le français aux côtés des quatre langues nationales reconnues : le swahili, le lingala, le kikongo et le tshiluba. La plus parlée est le swahili. Il existe environ 200 langues locales. Ici une bible traduite en swahili.



# 7. La santé

Les épidémies de paludisme, de rougeole et de choléra constituent un danger mortel partout dans le pays. Par des affiches, on essaie de sensibiliser la population à faire attention, notamment avec l'hygiène. Les centres de santé manquent de personnel, d'électricité, d'équipements et n'ont ainsi pas les moyens de fournir des services de vaccination, de nutrition et d'autres services essentiels, notamment dans les régions reculées du pays, la vie et l'avenir de nombreux enfants congolais sont en jeu.



# 8. Le fleuve Congo

Le majestueux fleuve Congo, véritable colonne vertébrale du pays, est le deuxième fleuve au monde derrière l'Amazone par son débit et le huitième par sa longueur (4 700 km). Le seul débouché maritime du pays est une étroite bande de territoire sur la rive nord du fleuve, tout à l'ouest du pays. Il est en partie navigable.



## 9. Le climat



Grâce au climat tropical propice et varié, tout pousse. On peut dire que ce grand pays comprend trois climats : le climat équatorial, le climat tropical et le climat de montagne. La température moyenne annuelle est généralement élevée. Au niveau de l'Équateur, le thermomètre ne descend qu'exceptionnellement en dessous de 20 °C. La RDC bénéficie, généralement d'une saison sèche et une saison de pluies.

## 10. Le sous-sol

La RDC a un sous-sol rempli de ressources naturelles les plus précieuses au monde (cuivre, cobalt, or, diamants, uranium, coltan, étain, pétrole...); elles attirent la convoitise de nombreux autres pays ou des multinationales. Le cobalt est un métal indispensable pour fabriquer des batteries de smartphones ou de voitures électriques. La Chine, dont l'une des priorités économiques est de développer l'industrie de la voiture électrique, est le principal importateur de cobalt



#### 11. Les marchés

Les marchés sont partout, on y trouve toutes sortes d'aliments : des épices, des légumes tels que maïs, manioc, riz, piments, patates douces.... Des fruits : bananes, ananas, mangues mais aussi des cacahuètes, des poissons, des tissus, des objets d'artisanat... Le marché est un lieu de rencontres, les enfants y aident leurs parents. La monnaie du pays est le franc congolais.



#### 12. Faune

Le Congo RDC possède le 2ème plus grand massif forestier tropical après l'Amazonie. Beaucoup d'animaux y cohabitent : les éléphants africains, les girafes, les phacochères, les lions, les hyènes, les chats sauvages, les buffles rouges, les antilopes de la forêt ...et les gorilles (les plus grands de tous les primates). Les léopards, les hippopotames, les crocodiles et les pythons font aussi partie de la faune en RDC, tout comme l'animal emblématique : l'okapi. On trouve également de nombreux oiseaux aux couleurs



magnifiques. Et comme tous les pays chauds, le Congo RDC compte d'innombrables variétés d'insectes. Certains sont, malheureusement, nuisibles car ils transmettent des maladies tropicales dangereuses.

#### 13. Cuisine



Dans la campagne, les mamans cuisinent sur un feu. Les filles aident les mamans au ménage et les garçons vont chercher le bois pour le feu. Les ingrédients principaux de la cuisine congolaise sont : le poisson, la viande, les patates douces, les haricots, le riz, le fufu, le maïs, le sorgho, la banane plantain et le manioc presque toujours accompagnés de sauces typiques de chaque région. À part les fruits épluchés, on ne mange pas cru, le climat étant propice aux parasites.

#### 14. Situation des habitants

C'est un pays à l'histoire politique mouvementée. Il y a des violences armées à l'est du

pays sur fond de bataille pour le contrôle des richesses entre communautés et pays voisins. De plus, de nombreuses familles ont été déplacées dans des camps de fortune où les habitants n'ont plus rien. La pauvreté et l'insécurité y règnent. Pour affronter les difficultés de la vie, les Congolais ont développé un solide sens de l'humour et de la débrouillardise, avec par exemple l'ajout d'un article imaginaire à leur Constitution, "l'article 15", qui dit en substance "Débrouillez-vous!".





# 15. Vie de tous les jours



A cause de la pauvreté et de la guerre, seule la moitié des enfants peut aller à l'école... Ceux qui vont à l'école portent un uniforme. L'Église aide les plus pauvres à s'en procurer. Au lieu d'aller à l'école, beaucoup d'enfants travaillent durement dans des mines, les plantations de thé, l'agriculture... ils aident leurs parents pour pouvoir survivre. D'autres, qui sont orphelins, sont livrés à euxmêmes et aux dangers de la rue.

#### 16. Loisirs

Les garçons jouent volontiers au foot. Ils fabriquent leurs propres jouets en récupérant tout ce qu'ils trouvent : tissus, fil de fer, boîte de conserve... Les filles aiment courir, sauter, danser, faire la ronde et s'amuser avec leurs copines. La musique et le chant sont omniprésents. Comme partout dans le monde, la place des réseaux sociaux et des téléphones mobiles prend une grande ampleur.

Après la messe du dimanche, toute la communauté se retrouve pour manger ensemble. Le plat le plus courant est la muambe, poulet aux feuilles de manioc pilées (parfois à l'arachide), et à l'huile de palme, accompagné de riz ou de bananes plantains (makemba).

